

# Murcia

# El Liberal

# Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 centimos

Redacción, Oficinas y Talleres  
CREDITO PÚBLICO, S. A.  
Número suelto 5 centimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

## EDICIÓN DE LA MAÑANA

### EL LIBERAL en Murcia

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE MURCIA Y EN LA REGIÓN.

EL LIBERAL INVITA A LOS ANUNCIANTES A PRESENCIAR SUS TIRADAS

### CRÓNICA

#### EL SALTO DE ZIZINE

En el cuadrante del vivir ofrece su encanto la gracia de una hora funambulesca. Ante una faz adusta, representa una mueca el valor de un poema. Sobre el plano grotesco de la vida, es siempre una pirueta un alarde gentil. Nada tiene acaso más importancia que las cosas que parecen que no tienen importancia ninguna. Entre un Hanlon Lee y un Bonaparte, ha de ser preferible ante la Historia un Hanlon Lee. Conseguir, además, por propio impulso, y aunque sea por fugacísimos instantes, alzar los pies del suelo y cruzar por el aire como volando en un salto maravilloso, es haberse apartado de la tierra, por más que fuere en el tiempo de un abrir y cerrar de ojos, y es también haber triunfado sobre Icaro.

La gala de mantenerse indefinidamente danzando en el aire, sólo ha sido concedida al glorioso Manolito Gázquez, cuando bailaba el bolero dando con la cabeza en el techo, y mientras las señoras le rogaban que bajase, él seguía allá arriba, «tenza que tenza», con un tesón y una destreza que hubieran hecho palidecer de envidia al propio don Sebastián Cerezo, y, sin duda por malas artes, no consiguieron un elogio, ni aun tan siquiera una mención, en el discurso de las seguidillas de don Preciso.

Pero basta la rapidez del vuelo que dura un segundo, para haber realizado el ideal de separarse de la tierra, y volver graciosamente sobre ella después de un triple salto mortal, que tiene su ritmo lo mismo que los versos.

Tal aparece el arte peregrino de Zizine Frediani, saltador extraordinario, que es, sin saberlo, un gran filósofo. Este Zizine no se llama así, sino Augusto, que es nombre imperisla, y Paul, que es nombre de preclara estirpe circense. ¡Oh, manes de Avrillon y memoria del circo Olímpico, el primero que se levantó en Madrid! Nació en cualquier parte de Europa como sus hermanos, es, sin embargo, por la silueta y por la traza, florentino, como su padre, que, sin ser viejo, es ya patriarca de una familia que parece de héroes de Prudencio Iglesias. Agil, gallardo y fuerte, con algo de perfil de camaleón y apostura de Leonardo de Vinci joven, Zizine Frediani, el saltador maravilloso, tiene, sin embargo, rotos los pies.

Pero a pesar de ello, vencedor en la carrera y en el salto, hubiérasele, en Olimpia, conducido hasta el propileo del Heraion, para recibir las coronas del triunfo. Pónense hasta veintitrés hombres, uno detrás de otro, y alguno de los últimos subido sobre una silla. Y Zizine pasa en su salto por encima de todos ellos, y cae luego tan rítmico y tan justo como el endecasílabo final de un soneto.

Hé aquí cómo ese mozo florentino es el singular filósofo que puede saltarse a la Humanidad. Rival del escita Abaris y del licenciado Torralba, pasa sobre las gentes sin necesidad de la flecha encantada ni del bastoncillo de Zaquiel. La pica de Alvarado no le hubiese sido menester para el salto famoso en la noche triste mejicana.

Pero aun hace más en su impulso clásico y felino. Colócanse juntos dos coches cerrados, y sobre el segundo un muchachito de pie. Y el florentino vuela; más que salta, sobre ellos. Así como dos carruajes de paseo, saltaría dos carros de corte. He ahí otra vez al afortunado que puede saltar por encima de las riquezas humanas y de las vanidades de la tierra.

Nadie sino Píndaro habría de cantar tal adiestramiento. Enrique Cook, el arquero de Felipe II, que dejó tan curiosos recuerdos de su tiempo, refiere ampliamente la gran admiración con que en la corte del monarca español fueron recibidos los Burattini, atrevidísimos acróbatas, que realizaban los más extraños ejercicios, y de la corrupción de cuyo nombre hay motivo para sospechar que quedó en España el de volatines. El hijo de

Carlos V hizo más de un alto en sus preocupaciones de Estado para contemplar a aquellos italianos que en tal sazón andaban por el aire, sin que el Santo Oficio les pudiese achacar pactos con el Mal Enemigo.

Gran importancia de lo funambulesco, de la pirueta y del salto sobre el tapiz. Inicia su vuelo el saltador, y parece que va a llegar a la luna, como Cyrano. No tardará en volver, pero siempre habrá sido la suya una arrancada hacia el ideal.

¡Oh, arte envidiable de Zizine! ¡Poder saltarse todo y tornar a caer de pie!

Pedro de Répida,  
Valencia, Febrero 1916.

### Gran concurso literario

Laudable es el acuerdo tomado por la junta del Circulo de Bellas Artes al decidir premiar en diferentes concursos una novela, una comedia en dos o más actos, un cuento español, una poesía y una crónica.

Se deja en plena libertad a los concursantes para que su temperamento pueda manifestarse con toda espontaneidad. No habrá, por tanto, condición de asunto, género ni dimensiones. La única es que sean inéditos los trabajos.

Se concederán los siguientes premios:  
Para la novela y la comedia, 2.000 pesetas, respectivamente.

Quinientas pesetas para una poesía, 500 para un cuento y otras 500 para una crónica.

El plazo para presentación de trabajos comenzará el día 15 de Febrero y terminará, para la novela y la comedia, el día 15 de Mayo próximo, y para el cuento, la poesía y la crónica, el 30 de Marzo.

Los jurados serán rigurosamente incógnitos, no dándose a conocer los nombres de los literatos que los constituyen hasta que se publiquen sus dictámenes en los periódicos de Madrid.

El fallo del Jurado de crónicas, poesías y cuentos se publicará el día del próximo Abril, y el de los Jurados de novelas y comedias, el 15 de Julio.

Los trabajos se presentarán en la Secretaría del Circulo de Bellas Artes, señalados todos con un lema, que debe ser igual al de un sobre cerrado que contega el nombre y la dirección de su autor.

### REAL ORDEN ACLARATORIA

### Los telegramas comerciales

La «Gaceta» inserta una real orden del Ministerio de la Gobernación aclaratoria de la publicada el día 5 del corriente.

En su parte dispositiva ordena lo siguiente:  
«Artículo único. Se amplía lo establecido para los telegramas de madrugada en el real decreto de 2 de Enero de 1914, a los de carácter comercial, que se admitirán hasta las doce de la mañana, con la rebaja del 50 por 100 de la tarifa general.

Estos despachos comerciales sólo contendrán ofertas y demandas de mercaderías y órdenes de Bolsa; estarán redactados en idioma español perfectamente claro, sin que en ellos se permita el uso de claves, cifras o signos convencionales, a excepción de las abreviaturas comerciales admitidas por el uso constante.

Podrá admitirse también la expresión de artículos, preposiciones, conjunciones y otras partículas gramaticales cuya omisión no reste sentido al texto del despacho, pero no conceptos extraños a la negociación mercantil.

Si la redacción de un telegrama comercial fuese dudosa y el expedido se negara a modificar el texto aclarando su sentido, se tasaré el despacho con sujeción a la tarifa general, sin perjuicio del derecho que asiste al interesado de justificar el carácter comercial del mensaje, solicitando la devolución del exceso de tasa que resultare.»

Esta real disposición empezó a regir el día 5 de Febrero en todas las estaciones telegráficas y telefónicas del Estado y particulares abiertas al servicio público municipales y férreas.

Los despachos comerciales, para su transmisión y reparto a domicilio, gozarán de iguales ventajas que los telegramas tasados por la tarifa general.

Como todo telegrama expedido, el comercial estará sujeto al impuesto de un sello móvil de cinco céntimos de peseta (real decreto de 15 de Septiembre de 1892).

Los telegramas comerciales llevarán el indicativo «C» y el principio del preámbulo, indicativo que se transmitirá de oficio. Dicha indicación se hará constar en las carpetas, registros y en los recibos de los despachos expedidos y recibidos.

### Alicante al día

#### La fiesta del árbol

A propuesta del concejal señor Ferrer en la última sesión celebrada por el Ayuntamiento se acordó llevar a efecto en nuestra capital inmediateamente la fiesta del árbol.

En consecuencia, auxiliado el alcalde por los señores municipales que forman parte de la Comisión de Instrucción Pública, está procediendo a los preparativos para la celebración de tan patriótica fiesta.

#### Locura fatal

De hace tiempo venia dando muestras de perturbación mental en la partida rural de Poblet de la Pedrera, término municipal de Petrel, la vecina de la misma Plácidia Poveda. De 46 años de edad, casada con Jaime Bernabé Tortosa.

Pretextando ésta los quehaceres agrícolas salió de casa anteayer y como transcurriese mucho tiempo sin que regresara salió en su busca la familia.

La infeliz demente apareció ahogada flotando sobre las aguas de una balsa de aquellos alrededores.

Créese que, impulsado por un ataque de locura, se arrojó a la expresada balsa, suicidándose.

El juzgado instruye las diligencias oportunas.

#### La sorpresa de Vicente

Vicente Iborra Alemany, es un pacífico individuo, creyente a marcha martillo y temeroso de Dios, que allá en la villa de Aguas vivía hasta ahora ni envidiado ni envidioso muy satisfecho de la vida.

Pero ayer observó con disgusto que de sus ahorros le faltaban nada menos que ciento veinticinco pesetas.

Reflexionó el hombre y como casualmente la noche anterior había sorprendido en el pajaro de su casa a su convecino Lorenzo Iborra Climent, dióse una palmada en la frente y se dirigió al cuartel de la guardia civil donde relató lo sucedido y expuso sus sospechas.

Mas le valiera no haberlo hecho, porque detenido Lorenzo se apresuró a declarar, que efectivamente sí se hallaba en el pajaro mencionado era por que la esposa del denunciante con la que sostenía ciertas relaciones, habíale facilitado la entrada en la casa y le había ocultado después cuando inesperadamente llamó Vicente a la puerta.

Y no es esto lo peor, sino, que la esposa del denunciante susodicho ha confirmado la declaración del denunciado.

Huelga decir que a aquel se le puede ahorcar con un cable.

Lorenzo Iborra Climent, ha quedado detenido.

#### Noticias

El director de la estación sanitaria de este puerto don Enrique Quintanero García, distinguido y muy estimado amigo nuestro, ha sido ascendido de categoría en su carrera con destino a la estación sanitaria del puerto de Mahón.

Dicho señor, que durante su larga permanencia en Alicante supo captarse la estimación y las simpatías de todos, está recibiendo muchas felicitaciones por su merecido ascenso. Reciba también la nuestra mas cariñosa y efusiva.

Los ejercicios de reválida de peritos y profesores mercantiles en esta Escuela Superior de Comercio, darán comienzo el día 18 de los corrientes a las diez de la mañana.

Ha marchado a Madrid nuestro excelente y muy querido amigo el catedrático de esta Escuela de Comercio don José Pérez Molina.

A las obras que se vienen realizando en la reforma del monumento a los mártires de la Libertad, se les ha dado un gran impulso estos últimos días.

Tanto el alcalde como el escultor Batuls, a quien le fué encargada dicha obra, se proponen que quede terminada para antes del día 8 de Marzo. —Trabajando en su oficio Antonio Esquerdo Zaragoza, se produjo ayer

una herida contusa en la región hipotenar izquierda.

Fué asistido en la casa de socorro. Hoy se encontraba en esta capital nuestro antiguo y estimado amigo el secretario del Ayuntamiento de Callosa de Segura, don Ricardo Soler Martínez, a quien hemos tenido el gusto de saludar.

También hemos saludado a nuestro querido amigo el distinguido abogado Orihuela don José Martínez Arenas.

La alcaldía de Elda, ha reunido al «Boletín Oficial» un edicto anunciando concurso para proveer la plaza de depositario de fondos municipales en aquella localidad.

Los guardias de Seguridad números 62 y 63 presentaron anoche en la Inspección de Vigilancia a un mozalbete de catorce años de edad que durante la representación en el «Cine Sport», se hallaba fumando.

Dicho joven no quiso obedecer a los guardias cuando estos le ordenaron que apagase el cigarro.

El Juzgado de Elche, cita a Rafael Gil Bernabé para que acuda a prestar declaración en una causa por estafa. —14 Febrero 1916.

Todo lo relativo a la colaboración política y literaria de EL LIBERAL es de la exclusiva competencia de su director. EL LIBERAL solo publicará los trabajos de colaboración que su director solicite. No se devuelven los originales que se reciban ni se mantiene correspondencia acerca de ellos.

### Mejora abandonada

No hace muchos días, en uno de los cuetilianos paseos que damos por la ciudad, observamos el estado de abandono en que ha quedado una de las mejoras realizadas por el anterior alcalde que sin las estridencias de otras es muy beneficiosa para el estado higiénico de la población.

Nos referimos a la plantación de árboles en diferentes puntos de la ciudad ordenada por el señor Albaladejo.

Esta mejora que, como antes decimos pasó casi desapercibida, es sumamente beneficiosa e influye de manera directa en el estado sanitario de los pueblos. Es sabido de todos y por tanto no es menester repetirlo, aconseja la ciencia como uno de los medios para higienizar la población las abundantes plantaciones de arbolado, que a más de sanear embellecen los centros urbanos.

En distintos puntos fueron plantados el año anterior centenares de árboles, los que en su mayoría debidos a la fertilidad del suelo más que al solcito cuidados han arraigado, prometiendo al transcurso de algún tiempo purificar el ambiente y sanear nuestros pulmones.

Otros en cambio se secaron y a juzgar por lo que hemos visto no se lleva camino de atender a la reposición, poniendo de manifiesto una vez más cuán poco se cuidan nuestros Municipios de atender al bienestar de sus administrados.

No ha de ser difícil puesto que aún es tiempo y ello ha de ser poco costoso atender a la reposición de los árboles perdidos. Basta solo para ello que el actual alcalde de la orden necesaria y este beneficio quedará hecho, ya que es muy insignificante el costo de esta replantación.

### ORIHUELA

Victima de penosa enfermedad ha dejado de existir el capitán de fragata retirado don José Rodríguez de Vera y Nieva, quien desempeñó el cargo de gobernador de Fernando Poo.

Su muerte ha sido sentidísima, pues el finado gozaba en esta ciudad de grandes simpatías. Descanse en paz y reciba su desconsolada familia el testimonio de nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que lloran.

—Nos comunican del vecino pueblo de Callosa de Segura, que a consecuencia de la falta de cáñamo para la industria, principal elemento de vida de aquella población, han emigrado y están emigrando al Mediodía de Francia innumerable de obreros que antes vivían holgadamente de su trabajo.

Informes exactos nos permiten poder asegurar que en muy pocos días han emigrado mas de mil obreros, quedando la población en un estado triste, pues se compone de unos cua-

tro o cinco mil habitantes, con este motivo la vida de aquel municipio, se hace difícilísima, pues la recaudación por todos conceptos, disminuye de una manera alarmante, temiendo-se que de la prosperidad en que vivía, puesto que cubría sus atenciones siempre con superavit, vaya a parar indefectiblemente al déficit, en el año corriente.

La situación es grave y vale pena de que el Gobierno se preocupe de resolverla en lo posible.

—El resultado de la elección parcial extraordinario para concejales de los distritos segundo y cuarto, celebrada ayer en esta ciudad, es el siguiente:

Fueron elegidos por el segundo distrito, don Francisco Salazar Boscilla, comerciante; don Augusto Escudé Plaza, médico, y don José Marín Garrigós, comerciante; los tres liberales.

Por el cuarto distrito, don Gregorio Sánchez Costa, propietario, liberal, y don Pedro Teysmunde Martínez, industrial, reformista.

Los candidatos mauristas, se retiraron la víspera de la elección.

El candidato carlista, retiró a sus interventores de las tres secciones del cuarto distrito, a las diez de la mañana de ayer, día de las elecciones.

—Terminada la licencia de que estaba gozando, ha vuelto a embargarse de este juzgado de primera instancia, el distinguido juez don Luis de la Serna y Ruiz, a quien enviamos un respetuoso saludo de bienvenida. —14-8-1916.

### Sección financiera

(Por telégrafo)

COTIZACIÓN Madrid 14.—A las 9 u.

Interior	74'80
Fin.	74'65
Próximo	80'98
Amortizable	96'60
Banco	100'00
Editorial España, fundador	100'00
Editorial España, ordinario	100'00
Banco de Cartagena	100'00
Tabacos	100'00

CAMBIOS

Francos	89'60
Libras	25'09

### DIARIO DE MURCIA

Esta semana ha empezado con buen tiempo. Ayer lunes hizo un día muy aceptable. No sopló el viento, ni hizo frío.

El domingo se celebró en Abanilla un popular banquete de homenaje al señor Payá. Hubo los discursos de rúbrica y mucho entusiasmo. No podía Romanones haber elegido otro mejor que el señor Payá para jefe del partido liberal de la provincia de Murcia. Porque es difícil encontrar otro que como él reúna tantas condiciones. El tiene talento; él tiene energías, él es joven, él se multiplica y está en todas partes.

El domingo lo traía el periódico A B C retratado como un asistente a un banquete celebrado en Madrid en honor de un estudiante de Belen que ha sido nombrado catedrático de la Universidad de Madrid y el mismo domingo nos lo encontramos homenajeado en Abanilla. El va y viene de Cartagena a Murcia, incesantemente en su auto. El recorre los pueblos de la provincia para mantener viva la fe en el partido liberal y en Romanones. El es apóstol cuando hay que serlo, jefe cuando tiene que imponer su autoridad, amable componedor cuando hay que concertar opiniones distintas.

A él que no le digan: «Hay que moverse», porque es el movimiento continuo.

Luego tiene una elocuencia sugestiva, se lleva a la gente de calle, sin decir nunca a qué lo que quiere decir, don que no tienen todos los políticos, que cuando abren la espita de las promesas y de los ofrecimientos, no saben cerrarla a tiempo. Véase el discurso del señor Payá en Abanilla, donde ha demostrado tanta habilidad como prudencia.

El señor Payá, siempre que hace un viaje de esta naturaleza, recorre una carrera triunfal. En Abanilla no ha prometido nada, y se ha dejado al pueblo unido y hermanado y pacificado y esperanzado.

Desde que el señor Payá es jefe provincial del partido liberal de esta provincia se puede decir que hay tal partido, que es uno, que está organizado y que tiene cabeza. Antes había liberales, ciezosos, jamillanos, caraqueños, etc., pero hoy todos son murcianos, romanonistas y de Payá.

Yo me alegro de ello, porque esta

organización pone al partido liberal de esta provincia en condiciones de lucha que me tenía y porque la gloria de esta nueva y vigorosa organización, corresponde única y exclusivamente al señor Payá, mi antiguo y buen amigo.

J. M. Topnel

### Cartagena al día

#### De procesiones.—Las cofradías

La simpática campaña emprendida por ese popular diario en pro de los festejos de Semana Santa de esta ciudad, ha despertado interés en todas las clases sociales, quienes ven resultados positivos con aquellos para Cartagena.

Los que hasta ahora no han dado señales de vida son las Cofradías «Californias» y «Maraja», primeras interesadas en que los festejos se puedan realizar.

Es indudable que si los proyectos se realizan, la población entera, y el comercio especialmente, se beneficien en grado tal que están bien dispuestos para contribuir al mayor esplendor de nuestras fiestas cívicas y religiosas de la venidera Semana grande.

Hay, pues, necesidad. «Californios» y «Marajas», de despertar del sueño en que yacéis para que vuestros entusiasmos procesionales sean una base más en que apoyará la realización de los festejos por los que con tanto interés abogamos EL LIBERAL y los elementos entusiastas de este país.

La voluntad bien dirigida es alma de toda iniciativa.

Esto tiene muy fácil demostración. En Murcia ha bastado la voluntad de un amante de su pueblo; don Vicente Llovera, para que tome carta de naturaleza en la capital la fiesta del Sainete, que parecía vinculada en la Corte.

En Cartagena ha bastado la voluntad de un solo hombre amante de esta tierra, don Francisco Albasete, para que nuestros muelles sean sitio de solaz y recreo en vez de llanura intransitable; muchos ejemplos podían citarse pertinentes al caso.

Unámonos todos, procesionistas y no procesionistas, políticos de todos los matices, independientes, y cuantos amamos a este pedazo de tierra, y ya verán mis paisanos como los festejos son un hecho, y como repercuten en beneficio de Cartagena.

Hicida pronto los aires nuestra clásica «Marcha de los judíos», y sea ella nuncio de que nuestras renombradas procesiones y nacientes festejos son un hecho para que por unas horas podamos endulzar esta vida que nos amargan de continuo los raids de los zeppelines, y los de continua matanza de hermanos en nombre de la cultura y del progreso.

Que las cosas ocurran como las pinto desea de todas veras.—Un procesionista.

#### ¿Qué será?

Ha sido objeto de grandes comentarios, la aparición de dos potentes focos de luz por encima del Arsenal, a una respetable altura, los cuales se vieron durante las primeras horas de la noche del día 23 de siete a ocho desde la plaza del Rey, en dirección de NE. SO.

Mientras algunos aseguran que se trata de la aparición de dos astros, otros dicen que son dirigibles que marchan hacia Gibraltar.

#### Una boda

En la iglesia de Los Dolores se ha celebrado ayer mañana el matrimonio de la bellísima y distinguida señorita Guadalupe Solís López y don Federico Pintó Herrero.

Bendijo la unión el presbítero don Agustín Delgado, y en el solemne acto fué apadrinado por don José Ferol Torres, comandante de infantería de Marina y hermano político de la contrayente y doña Matilde Herrero, viuda de Pintó y madre del novio.

El acta civil la levantó el fiscal municipal don Luis Pintó, en representación del señor juez, y la suscribieron los señores don Rafael Barriónuevo, don Pedro López Sánchez, don Francisco Martínez Alcaráz, don Emilio Nieto Martínez y don Angel Moreno Martínez, diputado a Cortes por esta circunscripción.

Los novios marcharon en el tren andaluz a Murcia y Madrid, en cuyo último punto fijarán su residencia.

Felicitemos al nuevo matrimonio y le deseamos una luna de miel interminable y dichosa.

#### Función benéfica

En la función que se celebrará hoy en el coliseo Miquelet, cuyos ingresos se destinan íntegros al Asilo de Santa Teresa, además de un escogido

programa de películas y varios números de variedades, tomarán parte la bellísima y notable tiple señorita Presentación Nadal, que cantará escogidos trozos de música, y el gran actor, aficionado cartagenero, don Pedro Valdivieso, que representará varios tipos de la «Oratoria moderna».

Con tanto aliciente es de esperar que el Máiquez se vea repleto en todas las secciones.

La señorita Nadal, que a ruegos de la juventud conservadora ha accedido galantemente a prestar su valioso concurso a tan benéfica obra; solo tomará parte en la sección de las seis.

**Ecos locales**

El general jefe de este Arsenal don Federico Ibáñez, marchó el domingo a la corte, siendo despedido por numerosas comisiones oficiales y por los obreros.

—En breve debutará en el teatro Principal la compañía dramática de Villagómez.

—El Ayuntamiento de La Unión devuelve cédula de notificación de don Tomás Cros.

—Don Juan González Ros renuncia al cargo de vocal de la junta municipal de asociados.

—Don Ginés Solano manifiesta que el camino que pasa por su casa no es el antiguo de Pozo Estrecho.

## TRIBUNALES Y JUZGADOS

**AUDIENCIA**

Señalamientos para el día 15 de Febrero en esta Audiencia:

Sección primera.—No hay señalamientos.

Sección segunda.—Juicios por jurados.—Continuación de la causa por homicidio, contra Diego Campos Ruiz.

Defensor, señor Llanos; procurador, señor García Gil.

**REGISTRO CIVIL**

En los juzgados de esta capital se han hecho las siguientes inscripciones:

Juzgado de San Juan.—Defunciones: Isabel López Figueras, 2 años; Antonio Infesta Navarro, 2 años.

Nacimientos, 0. Matrimonios, 0.

Juzgado de la Catedral.—Defunciones: Dolores Betells Juan, 30 años; Antolín Alcázar, 51 días; José María Villa Pérez, 2 meses.

Nacimientos, 2. Matrimonios, 0.

## EL REY CARLINO

Perdóneme don Ramón del Valle-Inclán, que me apodero de su rey de «Voces de gesta»-rey errante y sombrío—, para trasladarle a la vida real. Porque demuestra que lo que está bien en literatura debe suceder y de hecho sucede, aun cuando mucho no puedan ver la forma sensible de lo que suponen mera y química abstracción del poeta o del filósofo.

El rey Pedro de Servia evoca maravillosamente a rey Carlino. Uno y otro vieron volar flechas ensangrentadas, y llamaron tras el fatal combate a los compañeros de armas fenecidos, y se cobijaron entre pastores, y por sendas peligrosas y desconocidas huyeron, con una implacable maldición sobre la cabeza cana.

La Albania es tierra áspera, hostil, con escudriños de gente desalmada y truhánzame, y esa sombra grande de paisaje que hace, a la vez, fácil y horrible una fuga; y tremendo el éxodo de un pueblo empujado sin tregua por la inmensa avalancha invasora. El país libertador, la tierra latina, se halla enfrente; pero, ¡qué lejanas aparecen las serenazas ondas del Adriático, cuando el cansancio físico y la depresión moral tropiezan con montañas inaccesibles y desfiladeros trágicos donde el cuervo traza un zig-zag de hambriento!

Todos hemos leído las noticias periodísticas frías y escuetas; las descripciones de algún corresponsal; el relato emocional del fugitivo, ansioso de ahogar en pechos amigos la visión inaudita del desastre. Y sin esfuerzo, surge la demisicología histórica de pueblos conquistados, que abandonaron a veces para siempre—el país natal.

Y como el valor de la obra literaria está justamente en esa trascendencia o universalidad de ocultar bajo formas legendarias y místicas las posibilidades de todos los tiempos, nos encontramos a rey Carlino como fórmula estética de una alta significación espiritual. De antaño puede ser su fábula, que si conviene a un candillo cristiano, errante en la Cantabria o el Pirineo, asemeja también a cualquiera aquellos jefes moriscos que vieron declinar la estrella de su raza perseguida de un modo fatalista y resignado; y el rey Carlino de la jornada tercera, con el planif doloroso y eterno de su ancianidad, no es otro que este viejo rey de los servios que en 1915 trasponse las fronteras de su patria, entre pastores, guerreros extenuados, y el postor resplandor de una epopeya doliente y grande.

Y la queja de agonizante, el clamor imperativo y angustioso y el esfuerzo desesperanzado que resaltan en la tragedia servia, le hallamos escrito ya en 1911 en esa admirable tragedia de reyes paganos con gente ruda ebria del bárbaro alborozo guerrero, de un rey del viejo solar, seguido como un lobo por breñas y voracuosos de la serranía, y un fondo de cabreros, pastores, zagales, versolarios y planif-

deras, que representan la entraña misma del pueblo.

Si don Ramón escribiera en el idioma del pequeño país eslavo, ¡con qué amargura melancólica resaltarían sus versos los pobres rufutivos, cuando en estas noches del frío invernal les remonta en torno a la hoguera, allí, en un desfiladero albanés, y al contarse eran menos que la noche anterior, y faltaban camaradas de juventud, de gloria y de sufrimiento!

¡Y su ansia de resurrección, será muy distinta de este grito de esperanza que Ginebra, la ciega, dice!

«Mientras quede un brazo que mueva una honda, mientras queden piedras en los pedregales, mientras tenga ramas esta vieja fronda donde cortar picas para tus zagales, mientras en tu pró se mueva una lanza, rey, para tu gloria hay una esperanza.»

«Buenos y enérgicos servicios... ¡Que la Fortuna no haga aprender, bien pronto, la jornada tercera de «Voces de gesta» a los españoles que se encogieron de hombros al oírlo, y sobre todo a los que tenían obligación de entenderlo!»

¡No es tan lejano el tiempo en que estas estrofas tuvieron realidad, y sucedía en Castilla lo que en ellas se cuenta!

**Enrique de Leguina y Juárez.**

**EL LIBERAL**

es el periódico de mayor circulación de Lavante.

## CRIMEN POR CELOS

**Victima de su confesión**

Madrid 14.—A las 2 t.

En Madrid se ha desarrollado un crimen terrible, ocasionado por causas de celos.

Rafael Meléndez Beltrán, de 40 años, de oficio tipógrafo, natural de Aranda de Duero, se estableció en la corte con su mujer Dolores Miguel Moreno.

El matrimonio constaba de seis hijos.

Aunque no les faltaba el jornal para la vida, el matrimonio era un constante martirio por la conducta sospechosa que observaba la mujer, la cual daba lugar a escenas tenidas por los celos desesperados de su marido.

«Este vigilaba a su mujer. Hoy la sorprendió en la calle de Carretas, en el momento en que aquella se disponía a depositar una carta en el buzón de Correos de la Central.

Entre los cónyuges se cruzaron frases desagradables, regresando ambos a la casa en donde volvieron a discutir llegando al término violento.

El marido la recriminó su conducta. En seguida comenzó a buscar por los muebles de ella alguna prueba de la infidelidad.

La mujer, temerosa, intentó quemar dos cartas de un fogonero de Valladolid con quien se hallaba en relaciones amorosas; pero él se las arrebató.

Durante la noche, el matrimonio se lo pasó discutiendo y uno y otro reprochándose la conducta.

De madrugada, ya acostados, ella, acosada por las preguntas que le hacía su marido, terminó por hacer ciertas declaraciones que confirmaron las sospechas de su ofendido cónyuge. También parece ser que se descubrieron otros viejos amores.

El ofendido esposo, terminado que hubo de oír la confesión de su mujer, la asestó una puñalada en el tercer espacio intercostal, más otras dos en las regiones mamarias, dejándole gravísimo estado a su víctima, que ha sido sacramentada.

## Movimiento obrero

Los obreros de la extensa zona minera de esta provincia, continúan celebrando actos de solidaridad para recibir mejoras en las condiciones de trabajo.

Ayer se celebró en la sociedad Nueva España domiciliada en el Llano del Beal, una junta general de obreros.

Presidió el acto, Vicente Sánchez, y asistieron unos tres mil mineros. Se dió lectura a los acuerdos tomados por las directivas la noche del 11 del actual, siendo aprobados por la concurrencia.

También se concedió un voto de gracias a los obreros que forman parte del tribunal de arbitraje.

También en Portmán se celebraron actos de este género. La sociedad La Confianza celebró anoche junta general de obreros, de propaganda societaria acordándose celebrar un mitin para el que se recabará el concurso del socialista Facundo Perezoga.

**Manifestación en Ulea**

Según noticias oficiales recibidas en este Gobierno comunicadas por el alcalde de Ulea, ayer se celebró en dicho pueblo una manifestación obrera en demanda de trabajo.

Según la citada autoridad la completa paralización de la exportación de naranja única riqueza de aquel pueblo, ha llevado a la clase trabajadora a una situación de miseria espantosa, para remediar la cual no

cuenta el Municipio de Ulea con los medios indisponibles.

«El gravísimo conflicto el alcalde de Ulea reclama el apoyo del gobernador para que se interese cerca del Gobierno para que comience la construcción del camino vecinal que partiendo de dicho pueblo termina en el kilómetro 3.º de la carretera de Archena a su estación.

Con la realización de estas obras confía el citado alcalde en que se aliviará de momento la espantosa crisis que atraviesan aquellos trabajadores.

**Ultima hora de la tarde**

**Declaraciones de Urzálz**

Madrid 14.—A las 5'30 t.

El ministro de Hacienda recibió una comisión de albañiles.

Les habló de la necesidad urgente de adoptar medidas que abaraten las subsistencias.

**Los depósitos comerciales**

Respecto a los depósitos comerciales ha insistido en que se concederán a aquellos puestos que lo soliciten.

También ha negado piense establecer gravámenes sobre la exportación de los vinos.

**La emisión de bonos**

Desmintió las vacilaciones que se le atribuyen respecto a la emisión de obligaciones del Tesoro.

Urzálz está a la expectativa viendo el alza de los valores para aprovechar una oportunidad que le permita hacer posible el interés que de devengar.

## Funerales por Baquero

(Lista de lo recaudado, entre sus alumnos, para el funeral por el alma de don Andrés Baquero (q. e. p. d.)

Suma anterior, 220'50.

Con una peseta, José María Candel Velasco, José María Fuster, Joaquín López, Atanasio Abellán, Andrés Martínez, Alfonso Marín de Espinosa, José Villa, Joaquín Ortega, Juan Ángel Martínez, Enrique Beviar, Miguel Requena, Ángel Orts, Alberto Bonache, Enrique Carmona, Miguel Martínez, Miguel Ángel, Antonio Nicolás, Antonio Zamora; Ángel Díez Guirao, Francisco Moreno, Manuel Melgares, Carlos Reverte, Antonio Melgares, José Ruiz Nares, Antonio Ramayo, Antonio Reverte, José María Hilla, Eduardo Poveda, Andrés López Bayona, Manuel López Moreno y Antonio Martínez Ajuria.

Con dos pesetas, Ángel García, José Fernández, Antonio Sagala, José María Conejero, Mariano Sanz y José Romero Zaplana.

Total 263'50 pesetas.

## Niña ahogada

La niña María Fuster Franco, de un año de edad, se encontraba jugando en el patio de casa de sus padres, en Espinardo, mientras su madre se dedicaba a las operaciones de cocina, próximo al lugar donde estaba la pequeña.

La pobre criatura se fué hacia una balsa que existe en el indicado patio que sirve para lavadero, cayendo al fondo.

Cuando su madre se dió cuenta de la desgracia, se arrojó a la balsa, sacando a la niña ya asfixiada.

Los padres llamaron inmediatamente al médico de Espinardo don José Antonio Flores, manifestando éste que la niña era cadáver.

En el lugar del suceso se personó el juzgado, instruyendo las diligencias del caso.

## LOS MERCADOS

**SUBSISTENCIAS**

Estado de cotización al por mayor y detall de las siguientes especies:

Trigo, 47 pesetas 100 kilos. Harina, 51. Patatas, 16. Alubias, 70. Ganado vacuno, 290. Idem ternera, 175. Idem cabrío, 160. Idem cerda, 250.

Ternera, 3'50 pesetas kilo. Vaca, 2'50. Cordero, 2'55. Cabrito, 2'25.

**MATADERO**

Se han sacrificado en el Matadero las siguientes reses:

Vacas, 0; terneras, 6; corderos, 11; cabritos, 5; cerdos, 4. Total de reses sacrificadas, 26.—Total de peso, 1.542 kilos.

**PESCADERIA**

En la Pescadería se vendió el pescado a los siguientes precios:

Pescada, han entrado 50 kilos; a 2 pesetas kilo.

Salmonetes, han entrado 25 kilos; a 2 pesetas.

Boquerones, han entrado 100 kilos; a 1 peseta.

Total de pescado entrado, 175 kilos.

**ALMUDI**

El precio de los granos en el Almudí, es el siguiente:

Trigo, los 100 kilos 40 pesetas. Panizo, 25. Cebada, 21. Avena, 20. Habas, 30. Granos, 12. Granza, 17.

## LONJA

Los precios a que se han cotizado las hortalizas en la Lonja, son los siguientes:

Patatas, 8 pesetas los 50 kilos. Nabos, 1. Cebollas, 8'50. Tomates, 18. Alcachofas, 20. Bonitos, 2'50. Habas, 11. Cardos, 4'50. Limones, 2'50. Naboicoles, [1. Guisantes, 10. Cen-horias, 2'50. Bolas dulces, 16. Idem picantes, 60. Ajos, docna, 0'25. C. lífo-es, 1'50. Coles, 0'50. Lechuga, 0'20. Cebolla tierna, 0'25.

**Choque en una mina**

**Obreros heridos**

Madrid 14.—A las 9 n.

El gobernador de Jaén comunica que en la mina «Rafaelito», de la Carolina, resultaron nueve obreros heridos a consecuencia del choque de dos jaulas.

## Suicidio

Antonio Ruiz Martínez (a) el Gordo, de 68 años de edad, viudo, carabinero retirado y vecino de los Garres, venía manifestando a sus vecinos y amigos que se encontraba desesperado por la mala situación en que se encontraba.

El vecino también de los Garres, Juan Serrano Garres, le había dado para que se refugiara una cueva que tenía en dicho punto.

Un hijo del dueño de la finca donde se cobijaba el Ruiz, llamado José, llegó a la casa llamando repetidas veces y viendo que el Ruiz no contestaba, se dirigió a una puerta que da acceso por la espalda de la casa, empujando fuertemente.

Cuando la puerta cesó, penetró y con horror vió que el desgraciado Ruiz pendía de una cuerda ya cadáver.

Para llevar a efecto tan desesperada resolución, se subió a una mesa atando una cuerda delgada a una viga del techo y después a su cuello, dejándose caer.

El cuerpo del desgraciado suicida quedó de cúbito supino.

Puesto el hecho en conocimiento del juzgado de instrucción se personó en el lugar del suceso, compuesto del celoso y culto juez señor López Avilés, oficial habilitado señor Ruiz Olivares, médico forense señor Martínez Torres y el alguacil Juan Martínez, ordenando después de tomar algunas declaraciones a los vecinos, el traslado del suicida al depósito de Nuestro Padre Jesús.

## Royo y Villanova

**Homenaje en Teruel**

Madrid 14.—A las 9 n.

El día 25 marchará a Teruel el director de primera enseñanza Royo y Villanova, requerido por sus amigos políticos que le preparan un homenaje.

## NOTICIAS DE MURCIA

**Escandalosa**

Por promover un fuerte escándalo en la plaza de Abastos, hallándose en completo estado de embriaguez, ha sido detenido Francisco Abarca Martínez, de 25 años de edad.

—También por promover escándalo en el teatro Ortiz, fueron detenidos Florentino Martínez Pelegrín, de 31 años, y Ramón Bernal Cano, de 23.

—**celias. Vómitos**—

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con el Elxir Estomacal de Sáiz de Carlos porque quita las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito.

—**Posestionado**—

Esta mañana ha tomado posesión el nuevo jefe de policía de esta ciudad don Francisco Esteban Aguilera.

El que cesa, señor Roig, ha hecho la presentación del personal de policía al señor Aguilera.

—**Denuncias municipales**—

Los guardias del Municipio han retirado de la venta pública, 13 kilos de patatas por encontrarse en malas condiciones.

—**Viajeros**—

Ha salido para Madrid, el magistrado de esta Audiencia don Gabriel Fernández Céspedes.

Curación de la tos. Pastillas de J. Miró.

—**Enfermos**—

Se encuentra enfermo el cabo de la guardia municipal señor Moñino.

—**Obras públicas**—

El alcalde de Lorca, interesa se le remita la relación de los interesados en la ocupación de fincas a que se refiere el anuncio publicado en el «Boletín Oficial» del día 17 de Enero último.

—**En las pastas dentificas** suelen predominar los ácidos que atacan el esmalte; la de Orive, que ha sido el primer higienista de la boca, es perfectamente neutra. Tubo en su estuche, 1 peseta.

—**Gobierno civil**—

El juez de instrucción del Arsenal de Cartagena, cita al mariner de la Armada José Torrecilla Valls.

—La Alcaldía de Fuente-Alamo, publica anuncio de estar expuesto al público el padrón de cédulas personales de aquella villa.

—La benemérita de Pliego comunica el suicidio de la joven Catalina Díez Gutierrez, de 18 años.

Para realizar tan extrema resolución, se ahorcó con una cuerda.

## Instrucción pública

El comisario de la Universidad, remite para su informe a la sección la instancia que don Rosalía Sánchez Benavente, dirige a la Dirección general, solicitando aumento de sueldo.

—**La Hermandad de los carpinteros**—

En junta celebrada por la Cofradía de carpinteros de la que es patrono el patriarca San José, se acordó en virtud de la falta de recursos para poder terminar las obras que se vienen realizando para mejorar la iglesia de su titular, hacer una rifa con un precioso objeto de plata entre sus cofrades y personas que quieran contribuir a tan simpática iniciativa.

**El sulfato de cobre**

**Reunión de entidades agrícolas**

Madrid, 14.—A las 9 n.

Se reunió en el Senado una comisión de entidades agrícolas, incluso representantes de las Cámaras agrícolas de Jumilla, Zaragoza, Requena, Alto Aragón, Valls, Tarragona, Utiel y otras, para examinar la ponencia presentada al Consejo superior de Fomento por el senador D. Elías Molina, acerca de dar solución al grave problema originado por el encarecimiento del sulfato de cobre.

En gran discusión fué aprobada una ponencia cuyas bases principales serán sometidas a Romanones y a los ministros de Hacienda, Estado y Fomento, para que resuelvan lo más procedente.

## VIDA RELIGIOSA

**SANTORAL**

Día 15 de Febrero.—Martes.—San Severo. San Cásulo. San Lucio.—En Pamplona Nuestra Señora de Guadalupe.

La Misa y Oficio divino con de San Faustino y Povita, mártires, con tono simple y color encarnado.

**MES DE FEBRERO**

Febrero consta de 29 días.

Este mes está consagrado a la Purificación de Nuestra Señora.

El toque de Alba, a las cinco y media de la mañana.

El toque de Oraciones, a las seis de la tarde.

Capilla de María Reparadora.—Por la mañana se descubre a las siete, con misa rezada por la tarde se reserva a las cinco.

**VELA Y ALUMBRADO**

Por la mañana se descubre a las ocho.

Por la tarde se reserva a las cinco.

El día 15 de Febrero estará la Vela y Alumbro en el Convento de San Antonio.

El día 16 en las Capuchinas.

**CULTOS**

En la Catedral.—El coro a las nueve de la mañana, con Prima y Misa de coponist, y por la tarde a las tres.

Ejercicios de los Siete Domingos consagrados a San José:

Catedral: Por la mañana a las siete y media.

San Andrés: Por la mañana a las ocho, por la tarde a las tres.

San Bartolomé-Santa María: Por la mañana a las ocho y media con misa y comunión general; por la tarde a las tres y media, con sermón.

San Lorenzo: Por la mañana a las siete y media.

Santo Domingo: Por la mañana a las cinco y media, seis y media y ocho.

San Juan: Por la mañana a las siete y media.

San Miguel: Por la mañana a las ocho.

San Nicolás: Por la mañana a las ocho o a la tarde a las tres.

Purísima: Por la mañana a las ocho; por la tarde a las cuatro.

Santa Catalina: Por la mañana a las siete y media.

En el Carmen: Por la mañana a las siete y media.

San Pedro: Por la mañana a las ocho.

San Antón: Por la mañana a las seis y ocho; por la tarde a las tres.

San José (Santa Eulalia): Por la mañana a las siete y media.

## El decreto sobre agregaciones

**Comunicaciones al ministro**

Madrid 14.—A las 9 n.

El ministro de Instrucción pública señor Burell, recibe numerosas comunicaciones de rectores, de Universidades e Institutos, manifestando que siguen reintegrándose los catedráticos a sus respectivas clases, en cumplimiento del decreto sobre supresión de las agregaciones.

## Consejo en la Presidencia

**Telegramas al Gobierno**

Madrid 14.—A las 9 n.

Se han recibido numerosos telegramas de Valladolid, rogando al Gobierno que estudie con todo interés y premura lo referente al ferrocarril de Valladolid a Vigo, que favorece grandemente a la región castellana.

Romanones les ha contestado que el Gobierno tendrá muy en cuenta estas peticiones y se preocupa con

## Petición de un ferrocarril

**Telegramas al Gobierno**

Madrid 14.—A las 9 n.

Se han recibido numerosos telegramas de Valladolid, rogando al Gobierno que estudie con todo interés y premura lo referente al ferrocarril de Valladolid a Vigo, que favorece grandemente a la región castellana.

Romanones les ha contestado que el Gobierno tendrá muy en cuenta estas peticiones y se preocupa con

## Telegramas al Gobierno

**Telegramas al Gobierno**

Madrid 14.—A las 9 n.

Se han recibido numerosos telegramas de Valladolid, rogando al Gobierno que estudie con todo interés y premura lo referente al ferrocarril de Valladolid a Vigo, que favorece grandemente a la región castellana.

Romanones les ha contestado que el Gobierno tendrá muy en cuenta estas peticiones y se preocupa con

## Telegramas al Gobierno

**Telegramas al Gobierno**

Madrid 14.—A las 9 n.

Se han recibido numerosos telegramas de Valladolid, rogando al Gobierno que estudie con todo interés y premura lo referente al ferrocarril de Valladolid a Vigo, que favorece grandemente a la región castellana.

Romanones les ha contestado que el Gobierno tendrá muy en cuenta estas peticiones y se preocupa con

## Telegramas al Gobierno

**Telegramas al Gobierno**

Madrid 14.—A las 9 n.

Se han recibido numerosos telegramas de Valladolid, rogando al Gobierno que estudie con todo interés y premura lo referente al ferrocarril de Valladolid a Vigo, que favorece grandemente a la región castellana.

Romanones les ha contestado que el Gobierno tendrá muy en cuenta estas peticiones y se preocupa con

## Telegramas al Gobierno

**Telegramas al Gobierno**

Madrid 14.—A las 9 n.

Se han recibido numerosos telegramas de Valladolid, rogando al Gobierno que estudie con todo interés y premura lo referente al ferrocarril de Valladolid a Vigo, que favorece grandemente a la región castellana.

Romanones les ha contestado que el Gobierno tendrá muy en cuenta estas peticiones y se preocupa con

## Telegramas al Gobierno

**Telegramas al Gobierno**

Madrid 14.—A las 9 n.

Se han recibido numerosos telegramas de Valladolid, rogando al Gobierno que estudie con todo interés y premura lo referente al ferrocarril de Valladolid a Vigo, que favorece grandemente a la región castellana.

Romanones les ha contestado que el Gobierno tendrá muy en cuenta estas peticiones y se preocupa con

todo interés de ese ferrocarril que tan beneficioso resultará para los intereses de varias comarcas.

También se han recibido en la Presidencia telegramas para que se active lo relativo a los ferrocarriles secundarios.

**Las medidas de Urzálz**

**Manifestación de conformidad**

Madrid 14.—A las 9 n.

El gobernador de Castellón telegrafía que en Villarreal se ha celebrado una manifestación de más de quinientos obreros, para mostrar su conformidad con las medidas adoptadas por Urzálz para lograr la rebaja del precio de las subsistencias.

## En Gobernación

**Los revocadores de fachadas**

Madrid 14.—A las 9 n.

Requerido Alba por apremiantes asuntos, no asistió al mediodía a su despacho oficial.

El subsecretario de Gobernación manifestó a los periodistas que le había visitado una comisión de revocadores de fachadas, entregándole una instancia formulando algunas observaciones al decreto sobre andamios, con objeto de que se les obligue a los patronos cumplir las prescripciones de seguridad necesarias.

**La Universidad de Canarias**

El gobernador de Canarias comunicó que se ha celebrado en La Laguna un mitin para pedir se completaran los cursos de Derecho de aquella Universidad.

## Astorga

**RIÑA SANGRIENTA**

**Dos muertos y tres heridos**

Madrid 14.—A las 11 n.

En una taberna de esta ciudad sostenían varios individuos acalorada discusión que terminó en riña sangrienta a tiros y cuchilladas.

Resultó muerto Claudio Rebaque y con tan gravísimas heridas Dámaso Otero, que le causaron la muerte a los pocos momentos.

Resultó gravemente herido Pedro Rebaque, padre de Claudio, que acudió a defender al hijo.

También hubo otros tres heridos leves.

Han sido detenidos como presuntos autores los hermanos Andrés Ricardo y Miguel Alonso.

## VITORIA

**Cierre forzoso**

Madrid 14.—A las 11 n.

La directiva de la sociedad Unión de Transformadores Metalúrgicos, ha visitado al alcalde para exponerle la crisis que atraviesa por encarecer su industria los precios fabulosos de los hierros y carbones.

Los comisionados expusieron el temor de verse obligados a cerrar sus fábricas que acarrearía el inmediato paro de dos mil obreros.

Esta carestía la atribuyen a haberse abierto las fronteras, perjudicando la industria nacional.

## LISBOA

**Planes descubiertos. Revisión constitucional. Caballos y automóviles requisados.**

Madrid 14.—A las 11 n.

El Gobierno sigue tomando rigurosas medidas para garantizar el orden empleando para ello fuerzas navales y terrestres.

Es totalmente conocido de la policía el plan que los perturbadores se proponían poner en práctica a fines de Enero.

Algunos parlamentarios aseguran que en el proyecto de revisión constitucional se concede al presidente de la República la facultad de disolver las Cámaras.

Las autoridades supieron ayer que algunos individuos pretendían volver con dinamita los depósitos de agua.

En consecuencia adoptáronse grandes precauciones estableciéndose en los depósitos una gran vigilancia, de la que estaban encargadas fuerzas del ejército.

Considerándolo conveniente para la defensa nacional, el Gobierno ha acordado sean requisadas todas las caballerías y coches automóviles que existen en el país.

## Dos noticias

**Precedente de Oviedo ha llegado a Madrid el arzobispo de Valencia señor Menéndez Conde.**

—El Cuerpo de Ingenieros Agrónomos ha celebrado con un banquete el 35 aniversario de su creación

# LA GUERRA

## SALÓNICA

### Deserciones búlgaras

Madrid 14.—A las 9 n. A consecuencia de las numerosas deserciones en los ejércitos búlgaros, las autoridades amenazan con detener a las familias de los desertores.

## ATENAS

### Ocupación de Friori

Los búlgaros han ocupado Friori (Albania).

## LONDRES

### Fábricas de municiones

El ministro de Marina ha acordado requisar y transformar en fábricas de municiones todas las grandes destilerías de Whisky.

## PARIS

### Noticias desmentidas

Madrid 14.—A las 11 n.

Los corresponsales rumanos comunican noticias referentes a la actitud de Alemania respecto a Rumania. Dicen que aun cuando la prensa rumana oficiosa desmiente que Alemania haya ejercido presión energética para obligar a Rumania a decidirse, es cierto existe tal presión.

### La actitud de Rumania

Un diario órgano de la legación Alemana en Bucarest, declara que Rumania está a punto de decidirse en estos momentos, pudiendo afirmarse que muy pronto se decidirá la actitud futura de la nación. Alemania quiere saber de qué lado se inclinará Rumania y exige respuesta inmediata y categórica.

Al mismo tiempo Alemania hace gestiones para comprar todo el trigo que en Rumania queda disponible.

La oposición intervencionista inclinase por apoyar a Brătianu a quien combatió antes, con objeto de impedir un posible Gabinete germanófilo que traería una situación semejante a la en que se halla Grecia.

La opinión general es que solamente una ofensiva de los aliados por Salónica decidiría antes que los austro-alemanes y búlgaros comiencen el ataque.

### Empréstito austríaco

Dicen de Viena que en aquellos centros financieros aseguran se emitirá en el próximo Marzo un empréstito común de veinte mil millones de marcos que suscribirán Alemania y Austria-Hungría.

El tipo de emisión será a 96 marcos y devengarán un interés de cinco por ciento.

### Próxima ofensiva

Desde hace días circulan rumores referentes a una próxima ofensiva alemana.

Según estos rumores el ejército alemán desarrollará inmediatamente una formidable ofensiva en todo el frente francés.

Los rumores proceden del lado alemán, pero en general los críticos militares muestran escépticos sobre esta ofensiva general. Manifestación española Todos los periódicos parisinos publican despachos de Perpignan acerca de la manifestación celebrada allí calificándola de imponente por el número y calidad de los españoles que han asistido a ella.

## GINEBRA

### Dirigibles perfeccionados

Un corresponsal suizo ha tenido ocasión de visitar los astilleros de Friedrichshafen dice que los dirigibles alemanes han experimentado paulatinamente transformaciones importantes.

Los que se construyen en la actualidad son más largos y sus armaduras son en gran parte metálicas.

Los motores tienen potencia extraordinaria.

Una de las innovaciones más importantes consiste en que pueden en cualquier momento envolverse en una nube de humo, escapando así a la vista de sus observadores.

Los nuevos dirigibles no tienen plataforma superior y llevan un aparato lanza torpedos como los barcos.

Los astilleros suministran a las autoridades militares uno o dos zeppelins por semana.

## ROMA

### Briand en Italia

Llegada a Udine.—El recibimiento El presidente del Gobierno francés Mr. Briand, y demás agregados, llegaron a Udine, siendo recibidos por los generales Cadorna y Porro.

La ciudad está engalanada con gallardetes de los colores franceses e italianos.

En la estación les hizo los honores un regimiento de montaña con bandera y música.

Briand paró ante las tropas, admirando emocionado el aspecto marcial de éstas.

Briand y el rey Víctor Manuel.—En el frente de batalla

Después marchó en automóvil con el Estado Mayor italiano hacia la localidad donde el rey Víctor Manuel ha establecido su residencia, en la zona de combate.

Después de almorzar, el rey y la misión se dirigieron rápidamente hacia la posición de Sabotino, donde examinaron también la situación de Gorizia y el frente de Carso. Bryand estuvo varias horas en automóvil con el soberano de Italia, quien condujo nuevamente la comitiva a Udine.

## A París

A las siete de la tarde, arrancó entre una gran ovación el tren donde salieron los ministros franceses.

Llegarán a París a las seis y media de la tarde de hoy.

Antes de partir, Bryand expresó a Cadorna su profunda admiración hacia el héroe ejército italiano.

### Bombardeo de Rávena

Reina gran indignación contra el enemigo, que ha escogido a Rávena para bombardearla, atacando la iglesia de San Apolinar.

Este es un nuevo acto de vandalismo de los bárbaros, que encierra la menor ventaja estratégica.

## ATENAS

Desembarco de carabineros en Corfú

La prensa germanófila griega manifiesta gran indignación por el desembarco de tropas italianas en Corfú.

Solo se trata de un contingente de carabineros que van a ponerse a disposición de la legación italiana, y estarán bajo las órdenes del general francés encargado de reorganizar el ejército serbio.

## PARIS

Supervivientes del "Charner"

La pérdida del crucero "Almirante Charner", ha sido confirmada por haber sido hallada en aguas de Siria, una barca llevando quince marineros escapados del crucero, de los cuales uno de ellos ha dado detalles del torpedeamiento.

Según ha declarado el ataque lo efectuó el submarino el día ocho de Febrero a las siete de la mañana yéndose a pique el acorazado en pocos minutos sin tener tiempo la tripulación de echar al agua ninguna embarcación.

El ministro de Marina anuncia informará a las familias de los marineros que hayan desaparecido, tan pronto tenga informes exactos.

### Ataque frustrado

Ayer a las ocho y media de la noche un dirigible alemán voló sobre Rouen.

Apercibido que había sido descubierta, desapareció poco después de ser dado el alerta por las autoridades militares.

Dos horas después el mismo alerta dióse en el Havre terminando en las mismas condiciones que el zeppelin, que volvió a desaparecer.

## LONDRES

### Llamamiento a filas

El ministro de la Guerra llamará esta semana un decreto llamando a las armas a todos los soldados alistados según el plan de Lord Derby así como a todos los hombres a quienes corresponda el servicio militar.

Esto significará la entrada en filas para la tercera semana de Marzo de todas los hombres jóvenes del país que estén en edad de servir al ejército.

## GINEBRA

### Servicio reorganizado

Se ha reorganizado completamente el servicio de transporte de material de guerra entre el mar Báltico y el interior de Rusia.

Los trenes circulan sin interrupción día y noche aprovechándose también numerosas carreteras para el servicio de transporte en carros y camiones.

A pesar de esta reorganización se trabaja activamente para mejorar el servicio.

## WASHINGTON

Memorandum de Alemania

En el departamento de Estado se ha recibido el memorandum de Alemania sobre la guerra de submarinos.

También dice que todos los navíos alemanes internados desde el principio de la guerra, han recibido órdenes de hacerse a la mar tan pronto como las circunstancias se presten a ello.

## MILAN

### Raid de aviones

Madrid 15.—A la 1 m.

Esta mañana a las nueve varios aviones enemigos han volado sobre esta ciudad, pero cañoneados por la artillería antiaérea y perseguidos por las escuadrillas italianas se alejaron dejando caer bombas que han causado daños materiales insignificantes.

Las explosiones causaron diez muertos y algunos heridos todos paisanos.

## VIENA

### Raid de hidroaviones

El Gobierno ha hecho público las siguientes noticias de la guerra: Ayer una de nuestras escuadrillas de hidroaviones destruyó en Ravens dos depósitos de la estación.

También causaron daños en el edificio de la estación, averiando seriamente las fábricas de azúcar.

Las explosiones causaron varios incendios en la ciudad.

Los hidroaviones fueron violentamente cañoneados por las baterías del puerto Orsino.

Otra escuadrilla bombardeó usando bombas de grueso calibre las obras hidráulicas de Codigaro y Lovanella haciendo blanco algunas veces.

Todos los aparatos regresaron al frente austriaco sin novedad.

### Visita del zar

El zar Fernando de Bulgaria ha visitado ayer mañana un gran centro industrial situado en las inmediaciones del gran cuartel general donde se fabrica abundante material de guerra.

## Paquetes retrasados

### Ordenes de Francos Rodríguez

Madrid 14.—A las 9 n.

El director general de Comunicaciones, don José Francos Rodríguez, inmediatamente que tuvo conocimiento del retraso en el Administración de Correos de Madrid, retrasándose varias horas la entrega de varios paquetes de periódicos madrileños, ha telegrafado al administrador principal de esa, ordenándole con toda urgencia le comunique por telégrafo detalles de cuanto haya ocurrido e imponga los correctivos necesarios que eviten la repetición de hechos como este, sin perjuicio de proceder con toda energía, para castigar a los culpables, que olvidan los sagrados intereses encomendados a su custodia.

Francos Rodríguez se propone llevar el asunto hasta el fin, sin contemplaciones.

## San Sebastián

### Huelga solucionada

Madrid 15.—A la 1 m.

La intervención del gobernador en el conflicto de la Unión cerrajera ha tenido satisfactorio éxito.

Gracias a sus gestiones desde mañana volverán a abrirse las fábricas de la Unión Cerrajera de Mondragón.

Como una de las causas que habían provocado el conflicto eran el número de horas de trabajo el gobernador, después de varias conferencias, ha señalado un horario que ha sido aceptado por la mayoría de obreros que trabajaban en las citadas fábricas.

Para impedir que los huelguistas que no aceptan la propuesta del gobernador traten de ejercer coacciones y de impedir entren al trabajo, se ha ordenado marchen a Mondragón varias parejas de la guardia civil.

### Escasez de carbón

Notase estrepandosa escasez de carbón temiéndose llegue a carecerse pronto de este combustible.

Avecinase grave conflicto pues las existencias actuales no son suficientes para atender a las necesidades para el consumo de la población.

Desde hace mas de un mes no ha llegado a este puerto ningún barco con cargamento de carbón.

La directiva del gremio de Carboneros para prevenir del inmediato conflicto al gobernador, le ha visitado, haciéndole presente que dentro de cinco días la población quedará sin carbón para las mas apremiantes necesidades.

El gobernador le ha prometido gestionar cuanto sea preciso hasta llegar a la solución del conflicto.

## PERPIGNAN

### Españoles banqueteados.—Imposición de una cruz

Madrid 15.—A la 1 m.

Se ha verificado un banquete de 150 cubiertos, ofrecido a varias personalidades españolas, asistiendo personas de lo más notable de la provincia.

Se pronunciaron varios discursos. El prefecto de Perpignan impuso la cruz de la Legión de Honor al poeta español Guimerá.

## PREPARATIVOS ELECTORALES

### Los candidatos de Murcia

Madrid 15.—A las 3 m.

«Heraldo de Madrid» publica el encasillado oficial referente a Murcia y su provincia.

Según éste han sido encasillados por la circunscripción de Murcia, don Jesualdo Cañada y don Teodoro Danto, liberales, y el conservador, don Angel Guirao.

Por Cartagena, tienen todas las probabilidades para ser encasillados don Joaquín Payá, duque de Pastrana y Martínez Muñoz, liberales, y don José Maestre, conservador.

También luchará el elocuente orador Rodríguez Valdés, reformista.

# LA INYECCION YER

Cura en 36 horas la B'e orragia (Purgación) y toda clase de flujos antiguos o recientes Resultado infalible del 99 por 100 de los casos

PRECIO: FRASCO PTAS. 4

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

# ¡ESTÓMAGO!

¿Padece usted del

## Estómago e Intestinos

10, 20, 30 años? No padezca usted más y cúrese con los

"COMPRIMIDOS

ESCOBAR LOPEZ,"

(Véase en Farmacias y Centros de Especificos.)

## AUTOMOVILES

# MITCHELL

DE 4 Y 6 CILINDROS

ENTREGA INMEDIATA

AUTOMOVIL SALON

PAZ, 33.

VALENCIA

Su política es pedir, aprovecharse de lo que caiga, y para pagar con una ingratitud, una insolencia o una traición. A la concesión del puerto franco, contestarán el próximo martes declarando oficial el idioma catalán en el Ayuntamiento de Barcelona. Y no por los fueros del catalán, sino por dar una coiz al castellano, por ser el idioma oficial de España.

Cataluña es buena y noble, y con que no se la atropelle y se la deje trabajar está contenta y no piensa en acarrear ningún mal a España. No hay que confundir a los catalanes con los regionalistas. Estos son de otra casta. No salieron del corazón ni de la cabeza de la madre Cataluña; salieron de sus pies o de lado peor. ¡Desgracia de familia! ¡Partos monstruosos! ¡Qué le vamos a hacer!

Con disposiciones como la concesión del puerto franco, es como se les mata. Hoy Barcelona se siente archiepiscopal.

Adolfo Marsillach

## Barcelona

### Estado de las huelgas

Madrid 15.—A las 3 m.

Según las últimas noticias, mejoran las huelgas.

Únicamente la de albañiles permanece estacionada por la actitud intránsigente de los patronos.

La huelga de metalúrgicos ha acabado por consunción.

Se realizan algunas coacciones de escasa importancia.

En Sabadell Caracteres graves: En Sabadell la huelga adquiere graves caracteres.

Hay que añadir que la huelga general de la industria textil, declarada hoy, ha comenzado por abandonar el trabajo las mujeres, siguiéndoles los hombres.

Al mediodía el paro alcanza a un setenta por ciento de los obreros del ramo, temiéndose que por la tarde sea general alcanzando a ocho mil obreros, cuyo tema son las subsistencias.

Los obreros afirman que los patronos están enriqueciéndose con la exportación, mientras que ellos se mueren de hambre y en nada conocen lo que los industriales se benefician con la guerra.

Los patronos se limitan a decir que no ganan apenas en lo que exportan que las subsistencias apenas si han subido en Sabadell, y que ellos han hecho cuanto podían hacer otorgando algunos pequeños aumentos de jornal.

El orden no se ha alterado. Los obreros observan una actitud correctísima.

No obstante se han concentrado fuerzas de la guardia civil.

Se han practicado dos detenciones.

En realidad parece resultar que en Sabadell todos los oficios han tenido aumento en el jornal, menos los tejedores.

Lo que dice el gobernador El gobernador señor Suarez Inclán, hablando de las inculpaciones que le han hecho algunos oradores

en las reuniones obreras, ha manifestado que no son ni han sido unos descontentos los detenidos por causas obreras.

Ayer eran 27, y todos están a disposición del Juzgado.

Los obreros me acusan de haber clausurado muchas sociedades, cuando no he cerrado más sociedad que la Espiga y por pocas horas.

El criterio del Gobierno, y el mío, es de benevolencia.

Así he procedido, aunque se ha injuriado en algunos casos a altas personalidades.

Respecto a la suspensión de mítines, en Diciembre último hubo 324 y en Enero 703.

He suspendido solamente los actos pro-presos, para evitar que se ejerciera presión sobre la justicia.

### Prostituta asesinada

Debajo de la carretera de Miramar, junto a la escalera del tiro de pichón se ha encontrado el cadáver de una mujer de 23 años, con varias puñaladas, incluso una que seccionaba la yugular.

Llamábase Antonia Granez, La chata, era valenciana y estuvo de pupila en varias casas de lenocinio.

Acerca del crimen circulan varias versiones.

Parece que se trata de un asunto amoroso.

## Última hora de la madrugada

### Benavente, aclamado

Madrid 15.—A las 3'30 m.

En el teatro de la Princesa se ha estrenado el drama de Benavente, titulado «Campes de Armiño».

El teatro estaba imponente. Enorme gentío lo invadía estando los pasillos atestados de público que no había logrado penetrar en la sala.

Asistieron a la representación los reyes, el Gobierno, políticos y personalidades.

El estreno ha sido un verdadero acontecimiento. La obra es colosal modelo de belleza en la forma, llena de pensamientos e ideas ingeniosas.

Al final de todos los actos la ovación estalló ensordecedora.

Cuando salió Benavente del teatro fué seguido por numerosísimo público, que le aclamaba delirante.

Benavente habé de refugiarse para sustraerse a la ovación.

## OCCASION

### COLECCIONISTA DE SELLOS

Se compra, se vende y se cambian sellos de correos de todo el mundo.

Dirigirse a Luigi Villani: Plaza del Teatro Circo, número 8; de once de la mañana a 6 de la tarde.

CIRCO VILLAR.—Por tarde y noche se proyectarán preciosas e interesantes películas.

TEATRO ROMEA.—Gran compañía ecuestre y acrobática, dirigida por monsieur G. Villani.

Debut del notable gimnasta circo monsieur Gaspari.

Empezarán las funciones, a las 6 tarde, y 9 y 1/4 noche.

TEATRO ORTIZ.—Secciones de cintas y variedades, a las 6-1/2-9-1/2.

Despedida de las bellísimas bailarinas y coupé tistas, Las Isabelinas.

DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES E IMITACIONES

Esgrir la Firma *Santal Midy*

# SANTAL MIDY

Indicativo de una Purga absoluta

## CURACION RADICAL Y RAPIDA

(Sin Gopaba - ni Inyecciones)

de los Fiejos Reumáticos o Paratuberculosos

Cada cápsula de este Modelo lleva el nombre: MIDY

En todas las Farmacias

Ocupan el primer lugar entre los remedios científicos de las vías respiratorias desde hace más de 20 años, las

# PASTILLAS MORELLÓ

Obran por Inhalación

Antiséptica y Balsámica

sobre la Traquea, Brónquios y Pulmones, curando las causas que produce la Tos, como son: Resfriados, Catarros, Bronquitis, Asma, Ronquera, Gripe, Enfisema, etc., etc.

EN TODAS LAS FARMACIAS

Enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS

TONAD LA

# ESTOMACALINA ALFAGEME

Es un excelente remedio para la dispepsia, ardores, acedías, hiperclorhidria, náuseas, vómitos, digestiones difíciles, etc., etc.

Cura radicalmente los catarros gastrointestinales, diarreas, cólicos.

Precio: 4 Ptas. frasco

VENTA: En Farmacias y Droguerías

SU AUTOR

## Romanones, 13.-Madrid

Este preparado es el único ensayado en la mayoría de los Hospitales de España.

## BANCO DE CARTAGENA

Capital: 10.000.000 de pesetas completamente desembolsado

### CENTRAL EN MADRID

Sucursales: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Nueva, Cádiz, Lora, Aguilas, Unión, Orihuela, Mazarrón, Ceiza, Caravaca, Mollina, Huelva, Elche, Yecla y Alcoy.

Facilita giro y letras en toda clase de monedas y sobre todas las plazas del mundo. Descuenta letras y cupones, compra y vende billetes y billetes extranjeros. Admite depósitos en cualquier moneda sin cobrar premio alguno. Cartas de crédito. Giro telegráfico. Plazas de depósito.

Abona a las cuentas corrientes los siguientes intereses:

- Cuentas corrientes disponibles a la vista 1 por 100 anual.
- Cuentas corrientes disponibles a 8 días 125 por 100 anual.
- Cuentas corrientes disponibles a 30 días 150 por 100 anual.
- Imposiciones a fecha fija 8 por 100 anual.
- Abona a sus impositores intereses a razón de 8 por 100 anual.

## MAIZENA

Pudin de "Maizena"

¿Sabe Ud. que pueden hacerse postres delicados y ligeros —con poco trabajo— que resultan a la vez sanos y nutritivos en extremo? Los verdaderos postres se preparan con "Maizena."

Pudin de "Maizena" de Limón

Echase el zumo y la cáscara rallada de dos limones en tres onzas de azúcar y tres de "Maizena" y cuajábase bien en agua fría. Echese un litro y medio de leche hirviendo, removiendo hasta que se espese. Retírese del fuego y échese una onza de manteca y cuatro huevos menudete una vez al fuego cuidando de que no se quemar retiene cuando se espese y échese algunas tazas de molida, ya humedecida en agua fría. Póngase a un lado y a la hora podrá vaciarse. Es preferible crema y azúcar, ó cualquiera salsa dulce.

NATIONAL STARCH CO. New York, E. U.

De venta en todas las principales tiendas de comestibles del país.

Curen radicalmente

# EPILEPSIA INSOMNIOS ELIXIR YVON

Y Poliparálisis Brindado

ENFERMEDADES NERVIOSAS

6 años de la Fundación Yvon

Del mismo Autor: ERGOTINA

## La Hidráulica Murciana

Gras fábrica de móticos hidráulicos y almácen de cementos, etc. y toda clase de materiales de construcción de

### Juan Bernal González

PALMAR.—Depósito: Lencera, 22, MURCIA

Deposito y variado catálogo.—Géneros garantizados.—Premiada en varias exposiciones con Medalla de oro

## CEREGUMIL

ALIMENTO COMPLETO VEGETARIANO A BASE DE CEREALES Y LEGUMBRES

### MEJOR QUE LA CARNE Y LA LECHE

ESPECIALIDAD PARA NIÑOS, NODRIZAS, ANCIANOS, ENFERMOS DEL ESTÓMAGO Y CONVALESCIENTES

Fernández y Gavriel.—Monti la (Córdoba)

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías.

## MINEROS INDUSTRIALES

Una importante casa americana ofrece toda clase de maquinarias, como motores, máquinas hormigoneras, apisonadoras, barcos pequeños, material para minas, CABLES DE ACERO, locomotoras, etcetera, etc. Para informes, dirigirse a la Administración de este periódico.

## SE VENDE

Una magnífica muestra de sus con carnis de mar, de mar, y un enterizado, nuevo.

Dígnese el señor administrador de este periódico

AAA de orla.—Para casa de los padres, de 21 años, leche de dos meses. Razón: Javalí Viejo (Cab 20) calle de la Virgen del Carmen preguntando por Paca Garoto Ordoño.

AAA de orla.—Para casa de los padres, de 20 años, leche de diez meses primeriza. Razón: Cuzco del Palmer, primer caca, al lado de la bañera.

AAA de orla.—Para su casa o la de los padres, de 21 años, leche de tres meses. Razón: Montegudo, preguntando por Cristóbal Baños.

AAA de orla.—Para casa de los padres, de 26 años de edad, leche de cinco meses. Razón: Javalí Viejo, preguntando por Diego el Torronero.

## EL LIBERAL

merced a su bien montado servicio de confección, puede admitir esque las hasta momentos antes de cerrar sus ediciones.

## La Moda Práctica

Es la ilustración feminista más moral, recreativa, útil y de enseñanza para todas las bien constituida y para toda señora, señorita, profesora modista, bordadora, obrera ilustrada.

Publica siempre las modas más originales y prácticas para las señoras y las niñas, y sus artículos de higiene del hogar y economía doméstica resultan de gran interés.

Sus patronos notados y variados, la cantidad de modelos de labores artísticos, sus regalos trimestrales y el gran número de modelos de ropa blanca, son elementos importantes para que, en unión de los económicos precios de suscripciones obtenga LA MODA PRACTICA la predilección analítica de la mujer culta.

En Murcia: Tres meses, 150 pesetas. Provincias: Tres meses, 225 pesetas; un año, 450 pesetas; un año, 9 pesetas. En el extranjero: Un año, 12 francos; un año, 450 pesetas; un año, 9 pesetas.

Cada trimestre publica 18 números, uno cada quince días.

Oficina Crédito Público, núm. 1.-MURCIA

PIDASE NUMERO DE MUESTRA

Número suelto: 20 céntimos

## Lineas de Vapores VENTURA

servicio Barcelona y Alicante

Salida de Barcelona, todos los domingos madrugada, directo a Alicante. Salida de Alicante, todos los miércoles tarde para Barcelona.

servicio Orán

Salidas de Alicante para Orán, martes; Orán para Almería, Aguilas y Cartagena, miércoles; Almería para Orán, jueves; Aguilas para Orán, viernes; Cartagena para Orán, viernes; Orán para Alicante, sábado.

Consignatario en Alicante: S. S. JUAN GUARDIOLA E HIJO.

AAA de orla.—Para casa de los padres, de 23 años de edad, leche de tres meses. Razón: Puentel Teñidor, preguntando por Anón Navarro.

AAA de orla.—Para casa de los padres, de 21 años, leche de un mes. Razón: Calle de la Muralla, 25, preguntando por Meneña Abellán.

# GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17, y Platería, 72.—Director Gerente: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y Alquiler de Automóviles, Motocicletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y Reparaciones en frío.—Depósito de Accesorios, Piezas de recambio Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bencina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pintura

FOLLETTIN DE «EL LIBERAL» (4)

HENRI GERMAIN

## El secreto de Matilde

los dientes.—[La suerte está echada. Una lluvia fina y penetrante comenzó a caer e hizo estremecerse de pies a cabeza. Levantó el cuello de su abrigo... Su rostro desapareció casi en absoluto bajo las anchas alas de su sombrero. Y esperó, de pie, en medio de la plazoleta que precede a la estación.

Apenas habían transcurrido tres minutos, cuando se encontró frente a frente con un hombre que tenía la cabeza completamente cubierta por un capuchón. Ambos detuvieron al mismo tiempo y pareció que se contemplaban un instante, a pesar de la obscuridad. Por fin, el recién llegado dijo en tono misterioso:

—La hora llega.

—A quien sabe esperar la hora oportuna—contestó Dalbret como si respondiera a una palabra convenida.

—¿Y parece que la hora ha llegado, eh?—preguntó el desconocido.

—Sí, si es usted quien viene de Epernay...—dijo Dalbret.

Llego en este mismo instante.

—¿Todo ha marchado bien?

—Como lo habíamos previsto. Nuestro hombre está allá, y me esperará en el hotel hasta mañana por la mañana. Quería regresar esta misma noche, a causa del frío, pero he podido engatusarle y es seguro que e parará

—Perfectamente—dijo Dalbret,—tendremos tiempo de sobra.

—¿A qué hora daremos principio a la operación?

—Más tarde, cuando todo duerma en los alrededores.

—Supongo—dijo el desconocido,—que no vamos a estar en remojo hasta que llegue la hora.

—No, vamos por el camino que va a Essômes. Conozco en las cercanías un sitio seguro en el que podemos permanecer al abrigo y sin ser vistos.

Sin esperar respuesta, Dalbret, seguido por el singular personaje, se dirigió hacia la orilla del Marne.

Después de andar unos diez minutos a lo largo de la orilla, los dos hombres se internaron en el camino que conducía a la morada de Dalbret. Trescientos metros más lejos, llegaron frente a unas ruinas que se levantaban en medio de un campo abandonado. Los dos hombres penetraron en ellas y Dalbret, encendiendo su lamparilla, indicó a su compañero

unas piedras que se prestaban perfectamente a servir de asiento.

—Es necesario que conozca usted perfectamente este país, para haber podido descubrir esto—dijo el desconocido clavando en su interlocutor la penetrante mirada de sus ojos grises.—[Apostaría a que vive usted por aquí, picarón!

Se equivoca usted—contestó Dalbret,—vivo en Meaux; pero he venido muy frecuentemente por estos alrededores en estos últimos días, con el objeto de estudiar el terreno. Ahora, hablemos un poco.

—¿De qué?

—De nuestro negocio, de las condiciones sobre todo.

—Como usted quiera, viejo mío—dijo el desconocido.—Si le gustan a usted las repeticiones, yo no tengo inconveniente.

Durante algún tiempo, los dos hombres guardaron un profundo silencio. Dalbret sacó del bolsillo una botella que había traído de su casa, y contempló a su compañero. Era un hombre de unos treinta y cinco años, de estatura mediana, delgado, ancho de hombros, de fuerte musculatura y robusto en apariencia. Vestía un humilde pantalón marrón, una americana y un chaleco gris, y todo eso bajo un amplio capuchón impermeable. Sus ojos evaluaban astucia y audacia. Era, en resumen, algo como un don Juan del suburbio, ejerciendo de una manera

particular su profesión de cerrajero. Dalbret era, ya lo sabemos, alto, delgado y rubio. Dos grandes ojos azules, de dulce mirar, daban a su fisonomía una expresión simpática, no obstante sus fatigadas facciones.

—Bebamos un trago—dijo.

Y, sin ceremonias, llevó a sus labios, secos por la emoción, la botella que tenía en la mano.

—¡Venga! Esto calienta el estómago—dijo el desconocido.

—Para lo que tenemos que hacer esta noche, es necesario no temblar—dijo Dalbret.

—No hay para tanto, patrón—exclamó el otro.—Si los cerrajeros temblan cada vez que tienen que abrir una puerta, jamás se entraría en ninguna parte.

—Perfectamente—dijo Dalbret.—En cuanto a las condiciones, supongo que ya estamos completamente de acuerdo. Yo le enseñaré el camino, usted abrirá las puertas, buse remos el dinero, nos lo embolsaremos...

—Y lo partiremos—interrumpió el desconocido.

—Sí, señor, lo partiremos según se ha convenido. Una cuarta parte para usted y el resto para mí—dijo Dalbret.

—¡Alto ahí, viejo querido! He reflexionado, la cuarta parte no me conviene. Tal vez todo el resto sea demasiado para usted.

—Sin embargo, eso es lo que hemos convenido—dijo Dalbret.

—Un minuto... No sólo usted tiene afición a la gaita. Bibi-la Taupe también la desdena.

—¿Quién es Bibi-la Taupe?—preguntó sorprendido Dalbret.—Yo creía que se llamaba usted Eugenio Lafotte

—Sí, señor, Eugenio para las damas, y la Taupe para los compinches. Es necesario que conozca usted miseudónimo, como dicen los periodistas. Pero todo esto es más que charla; volvamos a nuestro asunto; yo quiero una tercera parte.

—Imposible! Me niego en absoluto—exclamó Dalbret.

—¿Qué quiere usted entonces?—preguntó Lafotte. ¿Cree usted que yo voy a trabajar para el Nuncio?

—Tenga usted presente—dijo Dalbret,—que, sin mí no hubiese tenido esta oportunidad.

—¿Cree usted, por ventura, que yo no soy capaz de saquear una casa sin su cooperación?—preguntó Bibi-la Taupe.

—Hable usted más bajo—exclamó Dalbret, alarmado por el tono de su compañero.

—No, puedo variar mis condiciones—añadió,—preferiría abandonar el asunto.

—Todo eso es charla, viejo mío; no va usted a abandonar, así como así, un ne-